

Ávila Blanco, Antonio. *El cansancio del clero. Un reto para hoy y para el futuro*. Madrid: PPC, 2023, 158 pp. ISBN: 978-84-288-4033-0.

Este libro recoge la investigación que el autor ha realizado sobre un aspecto importante en la vida del sacerdote: el cansancio. Es un tema que no se trata durante la formación teológica y que se discute pocas veces en los encuentros sacerdotales. Sin embargo, no reflexionar en profundidad sobre el desgaste que supone el ejercicio diario del ministerio —y no tomar medidas al respecto—, puede acarrear problemas que van desde el cansancio mental y físico a la frustración por el servicio no bien realizado. Incluso pueden producirse situaciones de aislamiento de la comunidad presbiteral.

El autor es licenciado en Psicología por la Universidad Complutense de Madrid, doctor en Teología Catequética por la Universidad Pontificia de Salamanca y profesor emérito del Instituto Superior de Pastoral. Además, pertenece al presbiterio de la archidiócesis de Madrid y lleva más de cuarenta años ejerciendo el ministerio. Asimismo, como explica en la introducción del libro, su investigación nació y creció en el marco del plan de formación permanente destinado a los sacerdotes de la Vicaría VIII de Madrid. Por tanto, es una voz cualificada para evaluar un asunto tan complejo y poliédrico como este.

La obra se compone de tres partes: *Ver*, *Juzgar* y *Actuar*. La primera parte, *Ver*, compuesta por dos capítulos, describe la situación actual del clero a partir de un pormenorizado examen de información oficial disponible que abarca el periodo 1971-2020. Entre las fuentes de información consultadas, destacan los datos procedentes de la Asamblea Conjunta de Obispos-Sacerdotes de la CEE y varias reseñas publicadas en la revista *R21*.

En el primer capítulo de *Ver*, Ávila se muestra rotundo en su diagnóstico: el cansancio es una característica de la situación actual del clero español. De acuerdo con las memorias de actividades consultadas entre 2010 y 2020, se ha producido “una pérdida de 3.304 sacerdotes, más de 300 por año” (p. 18). Y lo peor de todo, subraya el autor, esa cantidad tiende a aumentar. De ahí que el envejecimiento y las pocas posibilidades de relevo generacional supongan para el clero actual una sobrecarga que puede llegar a ser insoportable.

Ante estas circunstancias adversas, Ávila plantea hacia dónde va la Iglesia y qué respuesta pastoral tiene para el mundo de hoy. Estos interrogantes invitan a considerar el cansancio como un problema antropológico dentro de la Iglesia,